

# LAS PROVINCIAS

## DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Valencia un mes 1.50 Ptas  
Prov. valencianas, 3 meses 4.50  
Península id. 5.50  
Extranjero id. 10.50

Número suelto: 5 céntimos.

### Asuntos del día

La impresión que produjo la votación del sábado en el Congreso va desvaneciéndose. Creyóse al pronto que la numerosa votación obtenida por las minorías, unidas de un modo muy extraño y muy incorrecto, comprometía al gobierno, anunciando peligros graves para su continuación.

Apenas el tiempo ha dado lugar a la reflexión, se ha comprendido la dificultad de un cambio político. Dijese que éste podría verificarse formándose un ministerio bajo la presidencia del general Martínez Campos u otro personaje conservador. Contra esta solución hace *La Epoca* las siguientes observaciones:

«El ilustre general Martínez Campos, que se halla identificado con el Sr. Silvela, y que no gusta, por otra parte, de los cargos activos de la política militante, seguramente no ha pensado en presidir un ministerio conservador que sustituyese al que preside el señor Silvela, ni menos en las circunstancias y con la significación que había de darle la hipotética caída del actual gabinete. Y lo mismo puede decirse del Sr. Pidal y de los demás personajes conservadores a quienes pudiera adjudicarse, en igual caso, ese cometido.

Por otra parte, la experiencia acredita la debilidad de que suelen adolecer estas situaciones intermedias, formadas fuera del orden natural de la jerarquía establecida en los partidos. Si, como suponen los adversarios del gobierno, la mayoría no tuviese la cohesión y disciplina necesarias para apoyar el actual ministerio, ¿cómo sería posible que prestase más decidido apoyo a una situación con la cual seguramente se encontraría menos identificada?

Repetimos que no ha llegado aun el momento de hablar del traseco del gobierno, ni creemos que llegue tan pronto como las oposiciones se agitan; pero de ser cierto lo que éstas sostienen, la consecuencia natural sería un cambio de política, para el cual no está estrictamente preparado el partido que dirige el Sr. Sagasta.

Esta última parte, es decir, que el Sr. Sagasta no puede formar gobierno, está hoy en la conciencia de todos, de todos menos de D. Práxedes. Parece imposible, pero es lo cierto, que el jefe de los liberales, tan maltratado, tan desprestigiado y hundido por las tremendas catástrofes del año pasado, se haya dejado ilusionar por la ilusoria esperanza de ser llamado otra vez al poder a falta de buenos. Y sin embargo es cierto; así lo demuestra su declaración del lunes en el Congreso. Pero esto sería tan enorme, que nadie ha creído que pueda realizarse.

Por eso, aunque el gobierno esté quebrantado (no hemos de negarlo) por los sucesos de Barcelona y la actitud de las Cámaras de Comercio, la idea de que pueda ser reemplazado pasó como un relámpago. Esta noche sabremos si (como parece probable), se arregla el conflicto barcelonés. En ese caso habrán pasado para la situación los peligros inmediatos.

### Amortización de generales

Ya hemos dicho a qué cifra ascendían las reducciones hechas en el Estado Mayor general por el señor ministro de la Guerra; faltará ahora saber en cuánto tiempo se podrá completar la amortización y cuál será la economía que obtendrá el Tesoro.

Lo primero no es posible determinar con absoluta exactitud, pues depende de causas muy variables; pero si es fácil hacer un cálculo, hasta cierto punto aproximado. Dos procedimientos existen para realizar dicho cálculo: el que llamaremos *comparativo* y el *analítico*. Consiste aquel en comparar la reducción que ha de hacerse con las realizadas otras veces, y ver cuánto tiempo se invirtió en éstas.

En virtud del real decreto de 7 de mayo de 1879, se creó la sección de reserva y se señaló para la de actividad la cifra total de 266 generales, disponiéndose que se amortizaran dos de cada tres dejas en la clase de capitán general y tres de cada cuatro en las demás, no debiéndose considerar como vacantes mientras hubiera excedente, las producidos por pasas a la reserva. En 1883 se publicó otro real decreto, uno de cuyos artículos prevenía que cuando hubiese excedente se amortizase una sola vacante de cada tres.

Pues bien, en los cuatro años que se practicó la amortización por el primer sistema, el número de generales bajó de 471 a 403 (68 de diferencia), y en 1891, es decir, once años después, habiase obtenido ya la cifra consignada en el real decreto de 1879: la reducción total obtenida era de 195 generales.

El movimiento de rebaja continuó, y en 1894 otro real decreto vino a señalar para la plantilla el número de plazas que rije aún hoy, 244, que se habría conseguido en los tres o cuatro años, a no estallar al siguiente la guerra de Cuba.

dos vacantes de cada cuatro, en vez de tres, como se suponía en el decreto de 1883, es de esperar que no se tarde más de cinco años. Para fin de 1901 estará, pues, probablemente, reducido el número de oficiales generales a los 177 que determina el proyecto del general Azárraga.

El otro método, el analítico, es más difícil de explicar. Para aplicarlo, hay que tener en cuenta las edades a que pararon a la reserva y el número probable de bajas por defunción. De los cálculos hechos resultó:

1.º No es posible determinar cuándo se hará la amortización de los tres capitanes generales excedentes, pues depende de lo que la voluntad de Dios disponga.

2.º Los 17 tenientes generales que sobran pueden estar amortizados en 1906; los 18 generales de división, en 1903, y los 73 de brigada, en 1908.

La economía que se obtendrá será la siguiente:

3 Capitanes generales, a 30,000 pesetas.	90,000
17 Tenientes generales, a 15,000 (sueldo de cuartel).	255,000
18 Generales de división, a 10,000 (idem id.).	180,000
73 Idem de brigada, a 8,000 (idem id.).	600,000
Total.	1,125,000

Nos parece que no es despreciable esa cantidad, que será mayor con la amortización que en las nuevas plantillas del ejército se señala a las clases asimiladas en general en los cuerpos de Administración y Sanidad militar.



### SANSÓN É DALILA

Opera en tres actos, letra de M. Fernand Lemaire, música de Camille Saint-Saëns.

El 2 de diciembre de 1877, representábase por primera vez la ópera de Saint-Saëns. La obra del maestro francés había necesitado para ver la luz pública traspasar las fronteras y refugiarse en Weimar, donde la generosa intencionalidad de Liszt, que dirigía la orquesta, hizo que se oyese por primera vez *Sansón y Dalila*.

La obra es conocida en su propio país hasta tres años más tarde (en Rouen), y solamente hace cinco que fué representada en el teatro de la Gran Ópera de París. La capital tardó bastante en «consegnar» la obra de su mejor maestro.

En la imposibilidad de dedicar gran espacio a un análisis detallado de esta obra, daremos aquí algunas notas indicadoras del argumento y alcance de ella.

#### Acto primero

Comienza la orquesta con notas sostenidas *piuissimo*, especie de melopea triste, que va creciendo en sonoridad, y luego cesa, cuando se oye detrás del telón la plegaria del pueblo de Israel pidiendo a Dios el libro de su cautiverio.

Este tema expresa muy bien la emoción que refleja, y se combina en seguida con una dulce melodía, símbolo de la esperanza de los israelitas. Estos motivos, como otros de que se sirve Saint-Saëns en el transcurso de la obra, reaparecen y se desarrollan a la manera de temas fundamentales, que si no representan lo que el leitmotiv de Wagner, con sus significados y transformaciones poéticas, revelan un modo lógico e intencionado de tratar la orquesta.

Conviene advertir que ciertas reminiscencias wagnerianas que se ven en la obra (sobre todo en su primera mitad), se explican fácilmente. Saint-Saëns comenzó su ópera antes de la guerra de 1870; era entonces ferviente wagnerista, y la terminó tres o cuatro años después de aquel suceso; su wagnerismo en esta época había decaído bastante, y tal vez la amistad con Liszt impidió al autor de *Sansón* extremar sus opiniones sobre el gran genio de Bayreuth, como más tarde lo hizo.

Al levantarse el telón, el coro acentúa el motivo de la invocación, y se desarrollan en hermosas combinaciones. Todo este principio aparece con un sello de severa grandeza, con una sobriedad de líneas que recuerdan los oratorios de Mendel; el efecto es admirable.

Aparece luego Sansón, que en frases enérgicas intenta levantar el abatido espíritu del pueblo, y termina la escena con las frases de esperanza del coro.

En la escena siguiente, sale Abimelech, sátrapa de Gaza, quien tropieza a los hebreos su fe, y les dice que Dagón ha vendido a Dios de ellos. Ante esta blasfemia, Sansón se revuelve y alma venganza; la orquesta inicia un característico tema, indicador de la rebelión contra el opresor (tema que aparece al final de la obra, cuando Sansón, entre los pilares del templo, va a redimirse a escombros), y la acción se anima por momentos.

La revuelta estalla; Sansón hiere a Abimelech; en vano aparece en las puertas del templo el gran sacerdote y trata de imponerse a los filisteos, lanzando a su vez una maldición contra los judíos (fragmento musical de efecto), pues aquellos huyen, el pueblo israelita va acudiendo alrededor de Sansón, y surge el himno de libertad, energía, honor y muy característico por los modos antiguos de que se ha valido el maestro.

original, una de esas páginas en que Saint-Saëns sabe sacar los más felices efectos de instrumentación, danza con la cual las mujeres tratan de hacer olvidar a Sansón las cruces que el viejo hebreo le infiere el peligró.

Y ese el telón, cuando la inercidumbre ha penetrado en el desasegurado espíritu del héroe israelita.

#### Acto segundo

«El segundo acto—dice el notable crítico Hugues Ymbert, cuyo estudio sobre *Sansón y Dalila* nos ha permitido utilizar algunos datos para las presentes notas,—está constituido por la gran escena de la seducción, resolviéndose en la traición. El amor en lucha con el deber. Los poderosos impulsos de la pasión debiendo hacer aquí el papel preponderante, y el autor no ha descuidado en un empeño... El elemento pasional aparece admirablemente expresado; llega a veces a adquirir grandes vuelos, y aún cuando deba reconocerse cierto parentesco entre las tendencias que allí se revelan y las de dos maestros pertenecientes a distinta nacionalidad, es de justicia reconocer que en nada rebaja el mérito de Saint-Saëns.»

La observación es justa, como en la audición podrá observarse.

La escena representa el valle de Sorek en Palestina. A la izquierda se ve la casa de Dalila. Al levantarse el telón comienza la noche, que cada vez se hará más oscura, durante el transcurso del acto: es este un detalle escénico curioso, y que, bien ejecutado, aumenta considerablemente la emoción: la noche es la traición, en la cual esora el caudillo hebreo: la ceguera moral que precede a su segura ruina.

La tempestad deja sentir sus agitados impulsos. Dalila, sentada sobre una roca, espera a Sansón, predicha con sus mejores grías, e invoca al amor para que auxilie su debilidad. Este fragmento revela la inquietud de Dalila, y es muy bello, aunque quizás se le pueda tachar de tener formas ya empleadas a menudo y alguna vezosificación inoportuna.

Aparece luego el gran sacerdote de Dagón, y en un dúo en que abandonan las fórmulas italianas, pide a Dalila apoyo contra Sansón, ofreciendo recompensarle su traición. Dalila rechaza la oferta; oída al israelita, y sólo desea la venganza, siendo esta quien inspira su conducta.

Pronto el interés musical vuelve a acentuarse más y más. Sansón acude a la cita, luchando consigo mismo y deplorando su debilidad; la noche se hace más oscura, y Dalila corre hacia su amante.

Entonces se desarrolla la gran escena de amor; la más hermosa tal vez de las páginas pasionales que haya producido la inspiración de Saint-Saëns, y una de las más bellas producciones de la música teatral de nuestro tiempo. Los arrebatos del afecto, las «confusiones» del sentimiento, los matices más variados de un momento de amor, se encuentran en esta escena, que es un cuadro de amor, una inspirada se suscita, alguna de ellas con reminiscencia wagnerianas.

Dalila, cada vez más insinuante, finge dar del amor de Sansón, y como prueba de la certeza de su afecto, le pide que revele el secreto de su fuerza. Sus suplicas son en vano, y entra en su casa; pero Sansón, vencido, la sigue y penetra en la morada. Entonces se desencadena la tempestad; la orquesta reproduce una frase anhelante que acompaña la salida de Sansón, significativa de su deseo inquieto; oye al mismo tiempo una especie de marcha, cada vez más animada, y los filisteos invaden la escena. Dalila se presenta en su terraza llamando a los soldados, que se dirigen a la casa; *Traición!* grita Sansón, y termina el acto.

#### Acto tercero

Sansón está en la prisión de Gaza, encajonado y ciego, dando vueltas a la enorme piedra de un molino, y oyendo las voces de los hebreos cautivos, repreñándole por haber abandonado a su Dios y a su pueblo.

Entonces comienza la invocación del caudillo de los filisteos, en que ofrece al Señor su alma. Página llena de la más análoga contribución, altamente expresiva, conmovedora en su luminoso dolor. En concepto de críticos de fama, esto es lo mejor de la obra y aun de lo que ha producido Saint-Saëns. Realmente se desprende una grandeza tal de sentimiento, un dolor tan intenso y hay tal sinceridad de emoción en este trazo, que nonmueven poderosamente el ánimo, y hacen de él un modelo en su género.

El cuadro segundo presenta el gran templo de Dagón, con la estatua y la mesa de los sacrificios. El énfasis con la escena anterior resulta vivificante; la mañana es espléndida, el pueblo llena el templo y a las notas desahucadas de Sansón sucede el dulce canto de la primavera, cantado como en el primer acto, por las jóvenes filisteas adornadas de flores.

Las danzas del templo constituyen una página brillante, originalísima, rica en color y en movimientos, que han popularizado (los conciertos. En este género Saint-Saëns llega a hacer verdaderas obras maestras, y a la variedad más notable de ritmos y efectos instrumentales, una solidez de factura y una seguridad en el *savoir faire* maravillosas.

Sansón así despreñado, guiado por un niño, y la escena en que Dalila y los filisteos le escarnecen es de una emoción profunda. Sansón solo contesta con unas frases impregnadas de tristeza; Dalila entonces con terrible crueldad, le recuerda las escenas de amor, y en la orquesta se oyen los diversos temas musicales del segundo acto hábilmente recordados. Sansón siempre en *aparte*, hora su miseria, y luego pide a Dios le devuelva su fuerza para vengarle de los insulso que le dirigen los filisteos, quienes se burlan de él y de su debilidad.

El último cuadro es una obra maestra de carácter y factura. Las formas de los grandes oratorios de Handel, aparecen aquí con una pureza y un vigor extraordinarios. Saint-Saëns ha realizado un cuadro admirable, que con singular vida avoca el ambiente bíblico en que la acción se desarrolla.

El sacrificio va a comenzar; el Gran Sacerdote se dirige a la mesa, y el fuego brilla en el altar adornado con guirnalda de flores. Los filisteos celebran su triunfo, mientras Sansón permanece en medio de la escena lleno de dolor.

El canto sagrado es de una forma arcaica sumamente caracterizada, desarrollado en forma de *canto*. Este canto, las respuestas del pueblo, el crecienté desarrollo orquestal, hacen de la escena un cuadro en que el interés crece extraordinariamente, realizándose la gradación con magistral habilidad, hasta llegar al momento decisivo en que Sansón se hace conducir junto a las columnas del templo. Por última vez se oye en la orquesta el tema de la rebelión de los hebreos, y sobre la postrera invocación de Sansón al Dios de Israel, se derrumba el templo entre los gritos de la multitud aplastada entre sus escombros.

Tal es la obra del célebre músico, que va a ser oída por primera vez entre nosotros. Su carácter complejo y un tanto ecléctico, la hará más fácilmente comprensible. Sus páginas, de indiscutible mérito, han sido suculadas por todos los públicos. La Impresión que sobre el nuestro causó, podrá explicarse acaso más que por la obra (cuyos fragmentos más importantes han sido celebrados en los conciertos) por la interpretación que esta realiza.

#### MDUARDUS.

Madrid 14.—A las tres y veinte minutos de la tarde ha abierto la sesión de la alta Cámara el general Martínez Campos.

El Sr. Montero Ríos contesta a la alusión que estando ausente de Madrid le dirigió el conde de las Almenas al manifestar que los condeñados de París olvidaron en las negociaciones con los Estados Unidos de América el deber de evitar que se calificara de traición dicha omisión, si realmente fuera exacta.

Añade que el conde de las Almenas no estudió bien el asunto, pues por la convención de 1849 entre el Japón y España, al mear las aguas jurisdiccionales, dichas islas pertenecían al Japón. El Sr. Montero Ríos ha añadido: «En el Libro Rojo está perfectamente explicada la cuestión.»

Se dirige después al Sr. Silvela y le censura porque no contestó debidamente al conde de las Almenas, puesto que, como ministro de Estado, es imposible que ignore la cuestión.

El presidente del Consejo de ministros reconoce la poca importancia del asunto y la pérdida de la comisión española, refiriéndose al error.

Rectifican ambos oradores, aclarando los puntos del tratado acerca de la nacionalidad de los súbditos que residen en las colonias españolas.

El conde de las Almenas hace uso de la palabra, y empieza asegurando que se fíate al reglamento, pues las alusiones solo se contestan en el mismo día que se hacen o al siguiente. Rectifica destruyendo los argumentos del Sr. Montero Ríos, y sus palabras producen sensación en la Cámara. Lee algunos textos en apoyo de sus palabras, y varios párrafos del tratado de paz.

«Dentro en el salón de sesiones el Sr. Dato, y después un papel al Sr. Silvela, y después conferencia con el general Martínez Campos. La Cámara está muy animada.»

El conde de las Almenas insiste en el día.

Comienza el debate económico. La Cámara se halla animadísima.

El Sr. Sánchez Román somete el proyecto de impuesto sobre los azúcares.

(Los Sres. Sagasta y Montero Ríos confieren. El Sr. Silvela anuncia al conde de las Almenas que mañana a las tres contestará a su interpelación.)

### Congreso

Comienza la sesión a las tres y media de la tarde. Preside el Sr. Pidal, y la Cámara se halla desierta, contrastando esta soledad con la animación de los días anteriores.

El Sr. Vazquez presenta una exposición suscrita por varias capitales andaluzas, pidiendo que se haga extensiva a ellas la línea de teléfonos intrurbanos.

El Sr. Dato promete interesarse en el asunto.

El Sr. Alvarado pide que se activen los expedientes de crédito para socorrer a las poblaciones perjudicadas por los últimos temporales.

El Sr. Dato contesta que el asunto se halla pendiente de resolución del Consejo de ministros, porque el Consejo de Estado lo informó desfavorablemente.

Se entra en el orden del día. Se reanuda la discusión del voto particular del Sr. Suarez Inclán al proyecto general de Presupuestos.

El Sr. España, de la comisión, lo impugna. El Sr. Suarez Inclán lo defiende. Combate el presupuesto de Marina, asegurando que tanto en el personal como en el material, existe la más completa desorganización. Afirma que deben suspenderse las construcciones de buques hasta que se aprueben los presupuestos.

(Un individuo que se halla en la tribuna del público se entusiasma al oír hablar al señor Suarez Inclán y prorrumpe en bravos y aplausos. Es arrojado del local.)

Le contesta el ministro de Marina. Continúa el Sr. Suarez Inclán combatiendo el arqueo de las Deudas. Pide que se rebaje la dotación del clero. Combate la reforma hecha hábilmente en telegramas y los créditos supletorios, porque viene a anular los presupuestos.

### Guerra del Transvaal

#### Opinión de los militares alemanes

En los círculos militares de Berlín dícese que son insuficientes 20,000 hombres más, cuyo envío al Africa del Sur ha acordado el gobierno de Londres, para que termine rápidamente la guerra anglo-transvaalana.

Dado el armamento y táctica que usan los boers, creen los militares que, por lo menos, es indispensable un ejército de 150,000 hombres aguerridos.

Uno de los jefes más importantes del ministerio de la Guerra, opina que, si la Gran Bretaña no realiza muy en breve este sacrificio, va a sufrir un rudo contratiempo su prestigio militar.

#### Seiscientos voluntarios franceses

En el antiguo café Procope, sitio donde en los últimos días del imperio reunía Gambetta a sus amigos, se ha constituido un comité de reclutamiento en favor de los boers.

Mandarán las fuerzas de voluntarios franceses el coronel M. Montell.

La legación del Transvaal en Europa ha puesto un vapor a disposición del comité para el transporte de los expedicionarios.

Hasta ahora se han alistado más de 600 voluntarios, entre los que figuran 20 oficiales en activo servicio y en la reserva.

También figura un sargento de ingeniería inglés y un pastor protestante de la misma nacionalidad.

#### Los agregados militares extranjeros

Según un telegrama de Liverpool, que inserta *Le Temps*, embarcaron en el vapor *Baccharin*, con dirección al Cabo, los militares extranjeros autorizados por el gobierno inglés para asistir a la guerra anglo-boers. Son éstos el teniente coronel d'Amade, francés; teniente coronel Stokovich, ruso; capitán barón de Lutwitz, alemán; capitán Trimmed, austriaco; capitán Stocum, norteamericano, y comandante Genill, italiano. Atado el telegrama que también forma parte de la comisión extranjera un oficial español, cuyo nombre no ha podido averiguar el corresponsal del referido diario.

Respecto al comisionado español no deben ser exactos los informes de *Le Temps*, pues un telegrama de Gijón a *El Imparcial* dice que ha salido para esta Corte el comandante de Artillería D. Augusto Escoban, que prestaba sus servicios en la fábrica de Trubia, y que ha sido designado por el gobierno español para seguir las operaciones del Transvaal.

### DE BARCELONA

#### El cierre

Barcelona 14 (5 t.).—Hasta las diez de la mañana han permanecido abiertas las tabernas y tiendas de comestibles. A partir de dicha hora, el cierre ha sido completo, presidiendo la capital el aspecto de días anteriores.

#### Se reanuda los trabajos

Hoy han sido reanudados los trabajos en el muelle, circulando ya los carros destinados al transporte de mercancías.

#### El Sr. Sallarés

En el expreso de esta mañana ha regresado a Barcelona el diputado a Cortes D. Juan Sallarés.

Por encargo expreso suyo solo han acudido a recibirle los señores que componen la junta directiva de El Fomento del Trabajo y algunos íntimos amigos.

El Sr. Sallarés viene optimista. Trae la impresión de que en breve quedará satisfactoriamente resuelto el conflicto pendiente.

#### Acuerdo importante

Algunos gremios han acordado abrir mañana sus establecimientos, sin perjuicio de seguir negándose al pago de la contribución.

#### Orden del gobierno

El gobernador civil ha telefonado a las redacciones de los periódicos para que se pasasen por allí los periodistas y se les facilitaría el discurso que pronunció ayer el señor Silvela.

*El Diluvio* publica un suelto, diciendo: «Nosotros no lo publicamos, que se nos conceda la libertad de discutirlo, y entonces lo insertaremos.»

#### Sociedad catalanista

En la Barceloneta se trabaja activamente para constituir una nueva sociedad catalanista.

#### De Martorell

El pueblo adeudo y silbó ayer en Martorell a un obrador de contribuciones. La Benemérita le acompañó hasta la estación.

### Madrid POLITICO

El incidente parlamentario del sábado.—Estraña conducta de los diputados liberales.—Lo que debieron hacer.—La política de bandería sobrepuesta al interés nacional.—Actitud del duque de Tetuán.—La mayoría que tiene el gobierno.

Madrid 13 de noviembre de 1899.  
Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Más que de lo ocurrido en Barcelona como motivo de la llegada a aquella población de los Sres. Durán y Bas y Sol y Ortega, se habla entre los políticos de los incidentes parlamentarios del sábado.

La unión de todas las minorías para votar en pró de la proposición de los diputados barcelonenses, que era contraria a lo que dispone el Código fundamental sobre relaciones entre los poderes públicos, ha sorprendido a personas imparciales.

Que republicanos y carlistas y los señores Romero y Canalejas apoyen más o menos directamente a los que resisten el pago de los tributos, nada tiene de particular ni admirará a nadie; pero que hagan lo mismo el partido liberal en las dos fracciones en que se divide y que puede ser llamado al poder en estos tiempos lejanos, es muy extraño.

Las razones que alegaron los Sres. Sagasta y Maura para explicar el por qué votaban ellos y sus amigos políticos en pró de la proposición de los barcelonenses, no son razones, sino escusas. Si el gobierno hacía cuestión de gabinete que la proposición fuera desechada, y si al hacer esto pedía un voto de aprobación de su política, el camino de las oposiciones que pueden ser gobierno y que no aprueban, por este y otros motivos la resistencia al pago de los tributos, era llano y expedito: debían declarar que no votaban en pró de la proposición por considerarla inconstitucional, ni en contra por no aprobar la conducta del gobierno en Barcelona, y abstenerse de votar.

No se adoptó este procedimiento, porque se esperaba derrotar al ministerio y provocar un cambio de situación política.

Acaso hubiera así sucedido, de no haberse algunos sagastinos y gamsalistas que estaban en la Cámara, y a quienes sin duda no convencieron los argumentos de los Sres. Sagasta y Maura. Resulta, pues, que los políticos se dejaron el sábado influir, como en tantas otras ocasiones, por los intereses de bandería con preferencia a los de la nación.

El incidente del Senado en el que el duque de Tetuán, a pesar de las declaraciones del general Martínez Campos, favorables a que empezara el debate acerca del proyecto de ley sobre los azúcares, logró que se levantara la sesión, solo tiene importancia como síntoma de la actitud de los tetuanistas, que pueden

considerarse como ministeriales de ocasión ó de circunstancias, no siendo posible que el gobierno confíe en su apoyo.

Este tiene una mayoría estaca en ambas Cámaras, y aunque algunas veces, y es verdad, que no menos diferencia de votos entre ministeriales y oposicionistas, viven parlamentariamente los gobiernos en Inglaterra, Bélgica y otras naciones, también lo es que no puede compararse con ellas España en este punto, porque aquí por los muchos más fríos se cambia de opiniones y de actitud política y se olvidan los compromisos.—P.

### Madrid NO POLITICO

El estreno de «Colinette».—Los trajes de María Tubau.—Un «Tenorio» benéfico.

Madrid 13 de noviembre de 1899.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

María Tubau ofrece esta noche a sus abonados del teatro de la Princesa, el estreno de la obra *Colinette*. El drama, según tengo dicho, será puesto en escena con todo el aparato que su interesante argumento requiere.

No ignora V. que el arreglo está hecho por el señor marqués de Alavilla, y a decir de personas que han tenido ocasión de ver algunos ensayos, se nota en el citado arreglo una mano experta y conocedora de lo que es el teatro.

Para *Colinette* ha plustado dos decoraciones el escenógrafo Sr. Muriel. Estas decoraciones representan: una, el gabinete en el palacio de los Rouvray, donde se desarrollan los tres primeros actos, y otra, la del zócalo alto, el despacho de Luis XVIII en las Tuillerías.

Todos los trajes son nuevos y se han confeccionado con arreglo a los figurines recibidos de París. María Tubau lucirá cinco magníficos vestidos, contruidos por la modista francesa Mad. Peláez. El último, de húsar, es precioso y está copiado fielmente de un modelo francés. En el primer acto cantará una romanza entre basidores la señora marquesa de Alavilla.

En el teatro Martín se celebra esta noche un beneficio a favor de un antiguo periodista. Los chicos de la prensa tomaron parte en la función, representando los cuatro primeros actos de *D. Juan Tenorio*, con el siguiente reparto: D. Juan Tenorio, Juanito Padés; D. Luis Mejía, Gabaldón; Comendador García Alvarez; Clutti, Paso; D. Diego Tenorio, Jimenez Prieto; Bucarelli, Gabriel Merino; Gontillas, Angel Camarero (El Barquero); Avelandá, Pepe Loms; agudado primer, Ceiso Lusto; agudado, Pepe Sabater. La mar de benéficos, todos ellos prodigiosos y autores.

El martes se estrenará en el Teatro Romea el juguete cómico-lírico *Curro Lopez*, de Jackson Veyán.—L.

### EL CONDE DE CHESTE

Dícese de Segovia que el conde de Cheste se encuentra mejor del estirio que viene sufriendo desde hace días. Sin embargo, su estado febril y el ataque de gota le retienen en el lecho, confiándose en que pronto podrá levantarse.

### Gabinete meteorológico y Sanatorio

Málaga 12.—La Sociedad Climatológica ha inaugurado hoy su nuevo gabinete meteorológico en los montes de Venta Gálvez, a 355 metros sobre el nivel del mar. Asistieron a la junta directiva, representantes de las corporaciones científicas, de la prensa, ingenieros y autoridades.

La sociedad se propone empezar en dicha altura un Sanatorio de tuberculosos, interesado a este fin al gobierno y corporaciones oficiales.</

# VALENCIA

El día de ayer se ha producido un desgracia. A un trabajador, llamado Juan Cebrían Pardo, de la fábrica de aserrar madera de la calle de Querado, le cayeron dos vigas sobre una pierna, rompiéndosela. Fue asistido en el dispensario de la calle de Serranos, y trasladado después al Hospital.

En otra fábrica de aserrar madera del camino de Barcelona, el operario Antonio Martí Suez, se ocasionó con una sierra tres heridas en los dedos pulgar, índice y medio de una mano.

Fue curado también en la calle de Serranos, en cuya casa de Socorro asistieron igualmente a Jaime Boluda Vidal, de 49 años, por una herida contusa en la oreja izquierda, y a Concepción Harlado Ferrer, de 18 años, la extracción de un cuerpo extraño en la mano derecha.

El médico de guardia de la casa de Socorro de la Glorieta prestó sus servicios á Félix Serra Ballester, de 43 años, de una herida en el plé derecho; Antonio Mallol, de 11 años, por la fractura del tobillo izquierdo; Celestino Clavel Mirasell, de 13 años, varias mordeduras de la cabeza producidas por un perro; José Martorell Izquierdo, de 50 años, varias heridas en la mano, y Anselmo de San Antonio Expósito, de 38 años, la fractura de la clavícula derecha.

En el Hospital provincial fueron curados: Vicente Belenguier, de una herida incisa en la mano izquierda; Salvador Marco, de la fractura de la clavícula derecha, ocasionada por una caída; y Miguel Villar, de dos heridas contusas en la cabeza y cuello.

—La sin razón del aumento en el precio de la carne de ternera se va poniendo de manifiesto. Algunos cortantes la vuelven a vender ya sin el aumento, y conviene que el público lo sepa para que deje de sentirse de los que aún persisten en venderla cara.

Por su parte, el alcalde y el presidente de la comisión de mercados deberían hacer algo para que la rebaja sea general.

De trigo y harina está la plaza surtida en abundancia, y también sería conveniente que se tasase a los acaparadores y a los horneros, que son de los que más suelen quejarse de los impuestos y del gobierno, y de los cuales los últimos son de los que más a pechos han tomado aquí lo de la resistencia pasiva al pago de la contribución.

A los que con tanto celo defienden sus derechos debe hacerse saber también que hay quien defiende los del consumidor, que es a la postre el que los paga por todos.

—Suma y van quintantes.

«Ayer llegó a nuestra ciudad una familia procedente de Portugal, y los médicos municipales no pudieron girar la vista reglamentaria porque en el aviso de la Inspección de Salud de Madrid se omite la residencia de los recién llegados, a pesar de las reclamaciones que la alcaldía ha formulado tantas veces como ha sucedido lo de ayer.»

El alcalde ha nombrado las comisiones especiales que han de emitir informe sobre la proposición presentada ayer al Ayuntamiento pidiendo la creación de la Bolsa del Trabajo y sobre el proyecto de descentralización presentado a las Cortes por el gobierno. Forman la primera los Sres. Barral, Rubio, Montesinos, Calatayud, Conejos y Cebrían, y la segunda los Sres. Piquet, Simó, García de Cáceres y Cervera.

Esta última estudiará el proyecto con detenimiento, y después de dar a los centros y entidades que estime conveniente, propondrá al Ayuntamiento las modificaciones que a su juicio deban introducirse en el indicado proyecto. A la primera comisión se le dan quince días de plazo para cumplir su cometido.

También ha designado el alcalde a los concejales Sres. Bernal y Maestre para que formen parte de la Junta constructora de la Cárcel-Modelo, y al Sr. Piquet lo ha nombrado para mostrarse parte en nombre de la corporación en la causa que se intruye contra Salvador García por atentado contra la guardia municipal.

El alcalde de Murcia ha escrito al nuestro una carta, en la que invita a la región valenciana para que concurre a la Exposición Agrícola, Industrial y Minera, que se celebrará en aquella ciudad en la primavera próxima.

En vista de esta invitación, el Sr. Dorda dirigirá en breve una circular a las corporaciones y centros agrícolas e industriales, dándoles a conocer las bases que han de regir en la mencionada Exposición, a la que, según parece, concurrirán casi todas las provincias de España.

En el tren correo de Madrid marcharon ayer la Infanta de Castro-Eriquez, el ingeniero director de la fábrica de gas de la corte D. Cristino Marz y el naviero D. José María Matas, que va con objeto de asistir a la reunión de navieros que debe celebrarse hoy en el Hotel de París de la Coronada Villa.

—Ha llegado a Valencia el distinguido novelista y poeta francés Mr. Guy-Valvor, que está haciendo un viaje por España. Solo permanecerá en nuestra ciudad dos ó tres días.

—El delegado de Hacienda ha publicado la siguiente circular:

«Expedidas por la Intervención las certificaciones de débitos por el impuesto sobre sucesos y 1 por 100 de pagos por el cuarto trimestre de 1898-99, en un breve plazo serán entregadas a los agentes por el apremio.»

Con este motivo llamo la atención de V. sobre los del 1 por 100 que, con arreglo al artículo 22 del reglamento de 10 de agosto de 1893, deben estar consignados en depósitos hasta su ingreso en el Tesoro, y como esta delegación tiene el deber de dar cuenta a los tribunales de toda distracción, malversación ó aplicación indebida, los agentes, por medio de estas, harán constar si existen o no los indicados depósitos.

—El presidente de la comisión municipal de Mercedes, Sr. Tronchón (D. J.), sigue su plausible campaña contra los defraudadores en el peso de artículos de primera necesidad.

Ayer celebró 40 juicios, condenados con el maximum de la multa a los denunciados.

—Se ha formulado una queja al administrador de Hacienda, en la que se le hace ver que no todos los agentes de edulcorantes personales han hecho el reparto a domicilio, y es de suponer que la queja será atendida.

—Los médicos subdelegados han presentado a la Diputación provincial las Memorias relativas a la inspección practicada en los pueblos de la provincia. La síntesis de todas ellas es que en la mayoría de los pueblos se vive en perpetuo desahucio con la higiene pública.

—El presidente de la comisión de Bomberos Sr. Pastor y el comandante de la Brigada señor Cuevas, visitaron ayer al presidente del Ateneo Mercantil D. Ramón de Castro, con objeto de darle las gracias por el diploma que esta Sociedad dedicó a la plaza mayor de dicha brigada por los servicios prestados durante la inundación del 97.

—Sigue extendiéndose por la provincia la epidemia variolosa en el ganado lanar. El gobernador previene a los alcaldes que en término de Andilla se ha presentado otro ganado asado de dicha enfermedad.

—El administrador de Hacienda ha hecho los siguientes nombramientos de agentes para la formación de expedientes de consumos: D. Salvador Bonell, D. Juan Cubells, D. Joaquín Chirivella, D. José Fuentes y D. Luis Verdeho.

—Ayer tarde regresó a nuestro puerto el cañonero-torpedero *Martin Alamo Pinzon*.

—Además del camino del Grao se están instalando en el de nuestra ciudad a Catarroja los postes para la tracción eléctrica de los tranvías de la Compañía General.

El propósito de éste es inaugurar la reforma el día 1.º de enero, según digimos, al menos en la línea que nos ocupa y en la del puerto.

—Por la alcaldía se han concedido ocho días de plazo a la Compañía Valenciana de tranvías para que levante los rails que tiene aún instalados en el camino de la Soledad.

—Un forastero que se había quedado a dormir en la hospedería «Nueva Ramona», de la plaza de San Francisco, desapareció ayer mañana, llevándose 102 pesetas de un compañero de cuarto.

También un individuo hurtó ayer una manta de la casa núm. 64 de la calle de Colón. Al ser perseguido abandonó el cuerpo del delito.

En ambos hechos entiende el juzgado.

—El inspector Sr. Sebastián ha detenido a un individuo llamado Matías Pérez Martínez, reclamado por esta Audiencia y por el juzgado del Mar. Ha sido encausado en las cárceles de San Gregorio.

—A las doce y cuarto de esta madrugada fué conducido por la guardia municipal a presencia del juzgado, un individuo de 30 años, llamado Ramón Navarro Juan, el cual había sufrido de la fábrica de gas del Llano del Remedio, cuatro arrobas de hierro.

El citado rata fué encausado en las cárceles de San Gregorio.

—Por su excelente combinación, es el *Vino Escrito* todo tanto lo que un poderoso reconstituyente, tónico y aperitivo, de sabor agradable y económico empleo, sustituyendo con ventaja al aceite de bigado de bacalao. Se vende, hijos de Blas Cuesta.

—Ronquera, tos, dolor y cosquilleo de garganta, con una sola pastilla Crespo se va la mejor. Droguería San Antonio, 130 pesetas caja.

—Antiguos clientes del Agua de Colonia preguntan frecuentemente a Bilbao por qué causa encuentran tan delicioso perfume en frascos cuanta-gotas de gran lujo en las perfumerías, algunas de estas resisten a venderla hasta que el comprador se niega a tomar otra marca que la de Orive. Muy sencilla. Porque escamoteaban la venta de sus marcas a precios fabulosos porque desean ganar enormidades con marcas extranjeras. El Agua de Colonia de Orive deja al vendedor un 25 por 100 de utilidad, y algunas perfumerías no se contentan con menos de 50 ó 60 y hasta 100 por 100 de ganancia. Esa es la explotación. Exijase siempre el Agua de Colonia de Orive, que en clase extra y lujosa es la más parata del mundo.

—UNA LIMOSNA! — Para un matrimonio aniano que ocupó una buena posición, y al que la desgracia ha sumido en la mayor miseria.

El marido se halla impedido, y la mujer enferma estos días de gravedad.

Puede hacerse la limosna en esta Administración.

Noticias militares

El coronel D. Eusebio Salvi, recientemente destinado a la zona de Játiva, ha solicitado el retiro para Zaragoza.

—El nuevo coronel del regimiento de Teatón D. Manuel Vazquez, tomó ayer posesión de su cargo, asistiendo al acto el general-gobernador Sr. Rodríguez Bruzón.

Expedientes

La calificación dictada ayer en las oposiciones a las escuelas vacantes, fué la siguiente:

Elementales de niños.—D. José Jimenez, 30 puntos; D. Ramón Molina, 73; D. Luis Cebal, 38; D. Antonio Morfont, 50; D. Emilio Maestre, 10; D. Juan Berna, 30; D. Ricardo Casbi, 30; D. Agustín Camaraz, 78, y don José Quirós, 98.

Elementales de niñas.—Doña Dolores Borja Mompó, 79 puntos; doña Carmen Camps, 55; doña Desamparados Brú, 65; doña Benita Sagura, 28; doña Violante Rentería, 52; doña Matilde Soler, 48.

—Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de la Ollería, D.ña Josefa Martínez Aparleto.

Círculos y Sociedades

Esta tarde a las seis dará una conferencia sobre «Peste bubónica» en el Instituto Médico Valenciano, el Dr. Pérez Ferrer.

La sesión será pública, y es de esperar se vea muy concurrida, dada la actualidad del tema.

Notas artísticas

El día 25 termina el plazo para presentar bocetos de cartel anunciador del *Amic Figaro*, en el concurso abierto por la casa Martínez Ymbert de esta ciudad, Pascual y Genis, 13.

Dichos bocetos han de ser originales, y se concederá un premio de 500 pesetas al mejor modelo que se presente, y un accésit de 250 al que le siga en mérito.

Según avisos recibidos por el Sr. Martínez Ymbert, son bastantes los artistas que tomarán parte en el concurso.

Notas de Sport

Con objeto de asistir a las corridas de hoy, salieron ayer, en el último tren para Sueca, gran número de cazadores.

—Hoy celebrará una excursión al Santuario de Port-Castell el Club Ciclista Valenciano.

—El Club Ciclista Valenciano ha dado cuenta al gobernador de que el domingo último varios viajeros, no sólo españoles sino algunos socios de aquel centro en el kilómetro 225 de la carretera de las Cabritillas, sino que les distraían varios tiros, que afortunadamente no hicieron blanco.

zazo, del que resultó con graves contusiones. El Ventura siguió haciendo grandes esfuerzos para sostener la caballería; pero todo fué inútil y vino a dar en tierra con tan mala fortuna, que dejó de existir a los pocos momentos.

—ALICANTE. En representación de los navieros de esta plaza ha salido para Madrid don Juan Guardiola, que asistirá a la reunión que ha de verificarse el próximo lunes, con el objeto de protestar contra el proyecto de Sanlúcar marítima, que perjudica al comercio marítimo hasta el punto de anularlo casi por completo.

## Los restos de Aparisi Guizarro

El Sr. D. F. de P. Querada, hijo político del eminente Aparisi Guizarro, cuyos restos van a ser trasladados a Valencia, ha dirigido al presidente del *Rat Penat* en representación de la familia, una carta muy sentida, de la cual entresacaremos algunos párrafos, que juzgamos dignos de la publicidad, sintiendo que su mucha extensión no nos permita insertarla íntegra.

Después de consignar el Sr. Querada el agradecimiento de la familia por la honra que le dispensa Valencia, manifiesta el deseo de que sean inhumados en la misma capilla de Aparisi y Guizarro los restos de la esposa de éste, y añade:

«Meditando, a pesar de ello, en busca de lo mejor (aunque suele ser enemigo de lo bueno en este valle de lágrimas), y eficazmente ayudado por mi buena voluntad de complacer a Vds., ocurriéronse al fin este pensamiento. Pues que los pobres muertos tienen bastante con su tumba, ¿sería muy difícil conseguir que el panteón ahora proyectado, en vez de un nicho tuviera, o de tener uno sólo, fuera éste poco más alto, poco más ancho, para que allí descansaran esos dos compañeros de glorias y fatigas, amantísimos y amadísimos juntamente?»

Así se cumpliría la voluntad entera de Aparisi, cuando, mozo barbilampiño aún, escribió: «Morir cuando quiera el cielo.

—Mas descansar de descansar las cenizas de mis padres, junto a mi Delfa adorada.

Y exencio decir que en este sentido pueden Vds. contar con la autorización que me piden, tan cabal como les sea necesaria para el logro de su intento.

Una idea palpita en la hermosa carta de usted, que no puede menos de recibir, muy especialmente, nuestra aprobación y recomendación más completa, absoluta y soberana; la de que esa obra del amor, si se realiza, ni debe ni puede ser en modo alguno obra de partido. Porque no nació en esa tierra hombre más valenciano que él, sin solución de continuidad y sin excepción de personas; tan republicano de sentimiento, como monárquico por convención; tan democrático en sus costumbres, como aristocrático en sus ideas; tan completo en su sencillez, como entero en su dignidad, y tan consciente de su deber, como caso, como lo va en Valencia, llena de blancos y negros (cuando todavía no se establecía sino esos apodos), que indistintamente acogían así en busca de verdad y de caridad; un Madrid, visitado constantemente por los obispos españoles, que allí alternaban con el heroico Prim, con el integérrimo Figueras, con el socialista Rivero, con el tribuno Castellar, con el socialista de la izquierda, con el tradicionalista, entre otros muchos, como cratas, republicanos y federales, que sin darse de ello cuenta, lo trataban y consideraban como a un patriarca del Antiguo Testamento; siendo lo verdaderamente asombroso en aquella época de pasiones y exaltaciones políticas, que solamente se oía, por la derecha y por la izquierda, la palabra revolución; porque para la de evolución aún no había sonado la hora, que Aparisi, inspirado por su amor idealista e informado por su fe poética, uno y otro saturados de credo católico, sin faltas ni sobras, sin excesos ni defectos, sin quebraduras ni añadiduras, fué el mismo para con todos y en todas las ocasiones; siempre flexible en lo accidental, que es casi todo; si bien se mira, dado lo que va de Dios al hombre; siempre inflexible en lo esencial, que es el bien se piensa, en casi nada, dado lo que va del hombre a Dios; e bámbale porque Dios, por ser Dios, hizo al hombre para hombre nada más, siguiendo tan tan admirable en su sabiduría como en su humildad, tan perfecto en su poder como en su prudencia, tan infante en su justicia como en su misericordia.»

Terminó consignando el cartillo que sentía hacia Valencia Aparisi y Guizarro, y es el cual se fundó la familia para no aceptar más ya muchos años el crecimiento de un magnífico mausoleo en Madrid, teniendo en cuenta ofrecimientos hechos en Valencia, que quedaron en olvido.

## Tristezas de un sastre

Definitamente existen ciertos oficios que predisponen a determinadas enfermedades. Sabemos de muchos casos en que se han sido atacados por graves dolores de costado y en los riñones; dolores violentos causados sin la menor duda por la pobreza de la sangre, que una inmovilidad constante, la falta de aire y el ejercicio engendró. La anemia se apodera de ellos y viene a ser la causa de todos esos dolores de costado y en los riñones, dolores de cabeza, dolores de estómago y en los riñones, digestiones difíciles, falta de apetito y de sueño, desarreglos intestinales, tales son las consecuencias de la anemia. Sin titubiar hay que emplear en los casos el más eficaz regenerador de la sangre, y como las Píldoras Pink han operado en ras maravillosos en este sentido, es indispensable darles la preferencia y de seguir el ejemplo del Sr. Auguste Lussler, sastre en Evronnaz, Valais, Francia.

«Desde hace tiempo, me escribo, sufrí un horrible dolor de costado que me impedía continuar el trabajo. Había perdido el sueño

Dalia, señorita Dablander; Sansón señor Beltrán; gran sacerdote, Sr. Arago; Abimiel, Sr. Ferrer; un judío, Sr. Romagnoli; filósofo primero, Sr. Albiach.

## PRINCESA

Hoy, a más de *Los barbaques*, se pondrá la obra de Navaró *Guayúo Capotes de la tierra*, resultando un cartel muy atractivo.

## APOLO

Esta noche se cantarán nuevamente las aplaudidas obras *Caravallera rusticana* a *l'Pagliacci*, que tan del gusto son del público.

Tomarán parte en ellas las señoritas Corti y Fenech, y los Sres. Paganí, Pérez, Hernández y Achilli.

## RUZAPA

La verbena de la Paloma por una parte, y el cantador Chacón por otra, llenaron anoche de este teatro, y tanto los artistas de la compañía como el auditorio dejaron satisfacción al concurso.

Chacón cantó con exquisito estilo murelenses, malagueños y cartageneros, que arrancaron nutridísimos aplausos, y el éxito fué tan completo, que hoy, y a instancias de muchos amateurs, se repetirá este número.

Y también se repetirá, seguramente, el lleno.

## LIBROS NUEVOS

DERECHO CIVIL, ESPAÑOL, COMÚN Y FORAL, escrito con arreglo al programa de oposiciones a notarios.—Valencia.

En las principales librerías se ha puesto a la venta una obra de Derecho de incuestionable utilidad. Trátase del Derecho civil, español, común y foral, escrito con arreglo al programa de oposiciones a notarios.

Es obra verdaderamente extensa, y que prestará grandes servicios a los que se dedican a tan importante profesión. Baste para el elogio de la obra, que la presenta al público en un razonado prólogo una persona de tanta valía como el reputado notario de esta ciudad, D. Vicente Sancho Tello, autoridad indiscutible en la materia.

El autor del libro, que es un estudiante de Derecho, ha tenido la atención de remitirnos el primer ensayo que se ha publicado; se ajusta exactamente al indicado programa de oposiciones de notarios. La obra constará de tres tomos, de catorce cuadernos cada uno, comprendiendo el primer tomo, que ya está en prensa, las nociones generales del Derecho y de la ley, el estudio de la capacidad jurídica de las personas y el Derecho de familia.

GARÓN NOVÍSIMO PARA LA ENSEÑANZA DE LA LECTURA, por D. José Francés, declarado de texto por real orden de 8 de junio de 1898.—Valencia.

Hemos tenido ocasión de ver la tercera edición de esta obra, que por sus condiciones es de extraordinaria utilidad para la enseñanza de la lectura. El Sr. Francés ha comprendido perfectamente la manera de hacer fácil y agradable la enseñanza, que plantea y desarrolla en su *Catón* de una manera progresiva, aumentando gradualmente y clasificando el caudal de voces que va adquiriendo el niño.

Este libro, que está adornado con bellas fotografías, ha sido grandemente elogiado por la prensa profesional, y adoptado en gran número de escuelas y colegios.

## Importancia para todas las mujeres

Los efectos que puede producir una carta que hemos recibido de una comadrona bien conocida en Barcelona, lo que si sabemos es que toda mujer que la lea comprenderá instantáneamente que encierra algo que puede interesarle por relacionarse con alguna época de su vida. Recomendamos la carta de la Sra. Gagu, especialmente a toda mujer que se sienta muy debilitada por prolongada duración por efecto del embarazo.

La feliz asociación de los ingredientes que componen dicho específico hacen de él un poderoso tónico y reconstituyente, muy útil para reanimar un cuerpo debilitado y reparar sus depauperaciones.

Por esta razón se usó en el empleo durante el estado de preñez para combatir la clorosis ó anemia con sus derivadas, y también durante la lactancia con objeto de enriquecer la leche de la madre y procurar al organismo el fósforo de cal tan necesario a la formación de los huesos y músculos del niño.

Lo que tengo el gusto de consignar en obsequio de sus preparadores.

Barcelona 26 de Diciembre de 1897.

Profesora en partos.—Calle de Jaime I, 8.

Los experimentos realizados por las comadronas con la Emulsión Scott para llevar al período de gestación a feliz término, año para nutrir al niño antes de nacer. La Emulsión Scott posee varias propiedades cuya verdadera importancia no habían reconocido los médicos hasta ahora.

Este remedio es una fórmula de aceite de bigado de bacalao combinado con hipofosfatos de cal y sosa, agradable al paladar y de asimilación fácil. Es combinación de los mejores aceites marítimos, sólo se encuentra en la verdadera Emulsión Scott.

## Azulejos y baldosas hidráulicas

GUILLEM DE CASTRO, NUM. 27 FRENTE AL MATADERO

Algunas personas, antes de usar el Caliente Ferrer, han preguntado a su autor farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los cánceros era corrosiva o química. Dicho señor nos ruega digamos que es simplemente mecánica, natural y que se vende a 9 rs. el frasco.

## Corsetería artística

A MIRÓ 3, calle de las Avellanas.—3 Útiles figurinos de París, Lyon y Viena

No hay taller difícil de ceñir que resista a la extrema elegancia de nuestros modelos.

## ESPECIALIDAD

en fajas higiénicas para señoras delicadas del vientre.

Salud y belleza del cabello y barba, como, solo se consigue con la Tintura Belga instantánea, que los vuelve al más hermoso y natural color negro ó castaño. Así se garantizan. Tres pesetas caja. Mercader, 74, Droguería de Cuesta, que entrega al domicilio.

Todas las misas que se celebrarán hoy en el parroquial iglesia de San Martín, serán en sufragio del alma de

## DON JOSÉ CAMPOY MENDEZ

en cumplimiento del tercer año de su fallecimiento

Su madre, hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, ruegan a sus amigos asistan a alguno de dichos actos religiosos; de lo que los quedarán sumamente agradecidos.

Todas las misas que se celebrarán hoy miércoles 15 del actual en las iglesias parroquiales de San Andrés y Santo Tomás, real capilla de Nuestra Señora de los Desamparados y convento de monjas de la Encarnación, serán en sufragio del alma de

LA EXCMA. SEÑORA

## Doña Concepción Palavicino é Ibarrola de Trénor

que falleció en igual día del año 1886

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanas, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos; de lo que quedarán agradecidos.

## Academia Cavanilles

ENSEÑANZA

PROFESORES: D. F. Fontana, prebitero; D. Francisco Placencia; D. José Rodríguez; D. Francisco Luis; D. José Cortés; D. L. J. Casanova, licenciados en Filosofía y Letras; D. E. Luis López Edo, en Ciencias; y D. M. Garballeda, doctor graduado en Ciencias, abstráctico de leyes.

FATAU, 14.

## APARICI Y SANZ

### AYELO DE MALFERIT

### FÁBRICA DE LICORES Y JARABES

PEDID NUESTRAS ESPECIALIDADES

#### Anís celeste

#### Escarchados

#### Jarabes para refrescos

Son los mejores, pues así lo han concebido los Jurados en cuantas Exposiciones han sido presentados, obteniendo las más altas recompensas.

Agente: JOAQUIN SANZ, Lauria, 18, Valencia

NOTA. El constante favor que nos dispensa nuestra numerosa clientela, ha hecho que los locales de esta fábrica se hayan reducido, hasta el extremo que nos obligan a montar una nueva fábrica en Játiva, que tenemos en construcción, con arreglo a los últimos adelantos, con objeto de servir con mayor facilidad a nuestros numerosos clientes.

## HERRANZ

Sifón higiénico con el interior de porcelana y con conato metálico

«Aqua carbónica (Seltz) pura, analizada por el Dr. Páez, no habiendo encontrado en ella ni el microorganismo alguno perjudicial. Es el mejor preservativo del estómago contra las enfermedades infecciosas, reconocido como tal por todas las comisiones médicas de la ciencia moderna.»

Central: P.aza TETUAN, 25

## LUIS NAVARRO, encuadernador

participa de sus arreos y amigos que ha trasladado su taller y domicilio de la calle de Salvi, número 7, a la de VILARAGUT, núm. 2, duplicado.

## Artillería.—11.º regimiento montado

El día 22 del corriente mes y sucesivos, de ocho y media de la mañana a doce y media de la tarde, se venderán en subasta pública, en el patio del cuartel que ocupa este regimiento, los efectos de guerra que se ocupan en el mismo sobrantes por reducción de plantilla.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.—Valencia 12 noviembre de 1898.—El comandante mayor, Valdes

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Valencia

Las operaciones verificadas durante la pasada semana en la indicada caja, son las siguientes: 399 imposiciones ordinarias, de las cuales se han sido de 100 de interés; 102 de interés y de 100 de interés; 14 a plaza fija; 14 depósitos en metálico; 225 reintegros de cantidades impuestas; 136 préstamos facilitados sobre ropas y alhajas; 4 id. sobre fincas; 2 id. sobre efectos públicos; 454 id. cancelados; 287 id. renovados; 171 garantías de préstamos; 10 id. entregas a los interesados por restes de alimentos.

Las expresadas operaciones han producido una entrada en caja de 560.232,23 pesetas y salieron de la misma 439.997,90.

## Vacante.

Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Anna. Plazo para solicitarla, quince días.

## MOVIMIENTO DE POBLACION.

En el día de ayer se registraron los nacimientos y defunciones siguientes:

Juzgado Municipal del Mar

Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 3.

Defunciones: Rafael Ferrí y Alegre, de 78 años, Barcelona; 20 de hidropesía; 4 de escorbuto a lesión hepática.

Juzgado Municipal del Morantón

Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 2.

Defunciones: Ninguna.

Juzgado Municipal de San Vicente

Nacimientos: Hembras, 1.

Defunciones: Antonio Vela Ruiz, de 2 años, Borriull, 40, de difteria.

Juzgado Municipal de Sagunto

Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 4.

Defunciones: Eliseo Martínez Hloca, de 6 meses, Camiño de Burjassot, 68, de neumonía aguda, con hidropesía; Julia Gil y Cervera, de 28 años, Navarros, 6, de tuberculosis intestinal.—Francisco de Alcaraz Garrigós, de 23 años, Hospital Militar, de difteria.—Blas Bellido Sempere, de 4 años, San Miguel, 40 (poblató de Benicarló), de gangrena de la boca.

Total: Nacimientos, 12; defunciones, 6.

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—San Leopoldo y San Gregorio I, arzobispo de Toledo.—El oficio y la misa son de San Eugenio, con rito doble y color blanco.

SANTOS DE MAÑANA.—San Rufino y compañeros mártires.

## SERVICIO MILITAR

### Licenciamiento de soldados

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica la siguiente real orden circular:

1.º Todos los cuerpos, unidades y secciones del ejército, expedirán libreta limitada a los individuos que tengan en filas del reemplazo de 1898, ingresados en ellas antes de verificarse los del 1897, los cuales emprenderán la marcha para sus hogares el próximo día 21, haciendo uso de las vias férreas y marítimas por cuenta del Estado, sufriendo en la forma que determina el art. 9.º del reglamento de contabilidad de los cuerpos.

2.º A medida que dichos individuos abandonen los tres años de su ingreso en filas, obtendrán el pase a la tercera alineación ó de reserva activa.

3.º Asimismo marcharán con libreta limitada a sus hogares el mismo día 21 y con iguales ventajas, los individuos del reemplazo de 1895 y anteriores, que, por haber disfrutado exención ó por otros motivos, hayan ingresado en filas con posterioridad a los de su reemplazo y hayan cumplido un año en ellas.

PRINCIPAL

**En la parroquia de San Nicolás**, a las cuatro de la tarde, hora, con exposición, trisagio, sermón y reserva.

**En la parroquia de la Sangre** continúa el novenario a las almas del Purgatorio, a las cinco y media de la tarde, predicando D. Enrique Sanchis.

**En la parroquia de San Mateo**, a las cinco y media de la tarde, novenario, en el que predicará D. Justo Martínez.

**En la parroquia de la Santísima Cruz**, a las seis de la tarde continúa el novenario a las almas, con sermón.

**Se celebra el mes de almás**: en Santa María de Jesús, a las ocho de la mañana; en Santa María de Jesús, a las dos y media de la tarde; en San Gregorio, a las seis, y los días festivos a las cinco y media, con sermón. En la parroquia de Santo Tomás, al anochecer, con sermón.

Todas las misas que se celebrarán mañana en la parroquia de San Esteban, serán en sufragio del alma de

**LA SEÑORITA**  
**Doña María del Carmen Sanz**  
y Rodríguez de Cepeda

que falleció el día 16 de enero último

Sus padres y hermanos suplican a los parientes y amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos y que encomienden a Dios el alma de la finada.

El Excmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis se ha dignado conceder 30 días de indulgencia a los fieles que en la misma por cada año pidieren que se practique en sufragio de la difunta, y en igual forma han concedido 100 días de indulgencia al Excmo. Sr. Cardenal-Arceobispo de Toledo, y 40 días al Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá.

Todas las misas que se celebrarán hoy 15 del corriente en la iglesia parroquial de San Miguel y San Dionisio, mañana 16 en la de los Santos Inocentes pasado mañana 17 en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús (vulgo de la Compañía), y los tres últimos días en el Colegio de Jesús y María, serán en sufragio de

**D. Antonio Navarro y Juste**  
y su esposa

**Doña Beatriz del Riego y Peris**

en cumplimiento del décimo mes de su fallecimiento

Sus hijas, hijos políticos y nietos, suplican a los señores parientes y amigos la asistencia a alguno de dichos actos.

**D. Juan Reig y García**  
CONSEJERO DE LA MISMA

que falleció en igual día del mes anterior

El Sr. D. Pror y Junta de gobierno ruegan a los señores parientes y amigos del difunto se sirvan asistir a dicho acto.

**Observatorio meteorológico**  
EN LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA

14 noviembre.—Barómetro, 768.04; termómetro, 17.7; humedad, 73.3; calma despatada. Observaciones desde las nueve de la mañana de hoy anterior.—Temperatura máxima al sol, 33.8; a la sombra, 30.4; mínima a la sombra, 14.3; evaporación, 3.3. Viento en millas por hora, 0.0; velocidad del viento en kilómetros, 0.0.

Observaciones astronómicas de hoy.—El sol sale a las 6 horas y 44 minutos, y se pone a las 4 y 45. La luna sale a las 3 y 40 minutos de la tarde, y se pone a las 4 y 38 minutos de la mañana.

**Espectáculos**

**TEATRO PRINCIPAL**.—A las ocho y media de la noche.—3.ª de abono.—Sanson & Dalia (estrón).

**TEATRO DE LA PRINCESA**.—A las ocho y media de la noche.—Cosules de la tierra.—Les barbaques.—La chavala.

**TEATRO DE APOLO**.—A las nueve de la noche.—Cavalleria rusticana.—I. Pellagari.

**TEATRO DE LAZARFA**.—A las ocho y media de la noche.—La Verbená de la Pelona.—La fiesta de San Antonio.—La mamá de Escovar.

**CINEMATÓGRAFO DEL SIGLO** (plaza de las Torres, núm. 3, frente a la botica de don Moraga).—Los días se exhibirán 20 cuadros en dos secciones, a 4 y 15 centimos cada una. Por la noche indicaciones de fonógrafo Edison.

**CAFÉ ESCOCÉS**.—Concierto por los Sres. Terraza, Riera, Rocamora y Benloch, los martes, jueves, sábados y domingos, de 8 a 11 de la noche. Aviso. Los jueves, día de moda, el concierto será por los señores de la orquesta Blanco y Negro, que dirige D. Carlos Terraza.

**NUESTROS VINOS EN FRANCIA**  
Cetis 11 de noviembre de 1899.

El conjunto total de la cosecha francesa alcanzará, según datos que aunque provengan de origen autorizado, parecen algo optimistas, la cifra de 40 millones de hectolitros, descontando 10 millones de hectolitros, pues, que no es tan exuberante la cosecha como hace algún tiempo pronosticó la prensa vitícola de esta nación. La diferencia que al parecer, existe entre la producción nominal y el rendimiento real o efectivo es de unos cuantos millones de hectolitros.

Las vitas lanzadas a la publicidad sobre tal o cual variedad, como se ve, algo fantásticas y prematadas, y a no dudar, influyeron y continúan influyendo, paralizándose las transacciones y el mercado de los compradores. En las comenzadas de la cosecha, cuando las uvas presentaban cualidades favorables y las condiciones meteorológicas favorables, todo el mundo afirmaba que el rendimiento real de la recolección, llegaría a un excedente de 37 millones de hectolitros. Así, pues, como puede verse, si la producción y abundante suma ha disminuido, y si la prensa es verdad, como hemos ya dicho, que hoy en día, evaluados en unos 40 millones de hectolitros, que servirán para llenar el déficit producido por el agotamiento de los vitales, se encuentra en las francesas en presencia de una producción vitícola cuyo alcance no puede ser el ordinario, una vez deducida la cantidad existente de excedentes.

Ahora bien, como advertimos en pasadas semanas, los cálidos vientos que han padecido recientemente de falta de color y de pobreza alcoholica, y las consecuencias que esta última circunstancia puede tener no se oculta a los negociantes franceses. Algunos viticultores, en contra del color y los defectos más arriba enumerados, no podrán soportar los rigores de una temperatura

fría. Entonces que quedará de esta abundancia, cuando los productos destinados a la caldera, sean eliminados? Por otra parte, los poseedores de viñedos dudosos no se atreverán a guardarlos, para las futuras necesidades de la campaña aventurados, irremisiblemente a experimentar seguras pérdidas y sensibles quebrantos. Claro que tendrán interés en venderlos pronto, y sino a precios ventajosos, cuando menos tratarán de retirarlos de una manera que recompense, mucho o poco, las penalidades sufridas en su cultivo, y elaboración. No debe tampoco olvidarse que las clases buenas son buscadas y bien retribuidas, lo que denota bien claramente cierta escasez. Luego pudiera bien ocurrir que tras tanta abundancia, sucediera en los meses calurosos una penuria parecida a la de la última campaña.

Y no tan solo es esto lo que pudiera causar perjuicio, más o menos directo, al mercado. Sucede que muchos vinos, aunque perfectamente naturales, son tan pobres en grado alcohólico, que ocurren el riesgo de que, tarde o temprano, la Regie les declare moquis agudales. Si se les aplica la relación o suma ácido-alcohólica, fijada por el Comité des Arts et Manufactures, no darán la cifra mínima 12.5 como suma del alcohol y de la azúcar total. Claro que de tal motivo podrá surgir procesos a portulco, en la mayoría de los cultivos, aun sabiendo que la relación ácido-alcohólica no es exacta y que tan solo puede servir de debilidad para quedar imparados los derechos del propietario o vendedor, que admitiendo que salga vencedor del litigio. Luego los vinos ricos en alcohol y coloración están llamados a desempeñar un papel importante en la campaña que se avecina.

En las grandes rasgas, la situación que, al parecer, debe reinar y marcar la marcha futura del mercado. Pero tengase presente que si todo lo expuesto es en detrimento del comercio francés, no quiere decir que en manera alguna que reunde en beneficio de la industria española. Sería muy aventurado pretender en estos momentos lo que los vinos españoles pueden y deben hacer en la ventidera campaña.

(Estación Meteorológica Española.)

**TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS de la tarde**

(De La Correspondencia de Valencia)

Madrid 14, a las dos tarde.

La Gaceta publica la real orden suprimiendo las gratificaciones de 1.000 pesetas que gozaban los caudatarios de Latón y Metales por explicar dos cursos.

SEVILLA.—Han llegado los príncipes alemanes Alberto y Federico. Les han recibido en la estación el alcalde, quien ha hecho la presentación de las autoridades.

El capitán general Sr. Lique creó el día 14 los principios la guardia de honor debida a su alta jerarquía; pero la ha destinado por venir de inoportunidad.

En el coche del alcalde se trasladaron al hotel de Madrid, en donde se hospedan.

En la estación de Córdoba fueron cumplimentados por el gobernador militar.

Madrid 14, a las 3-15 tarde.

El Sr. Silveira ha recibido un telegrama del gobernador civil de Barcelona. En él se manifiesta que reina tranquilidad en aquella capital. Que el servicio de carros de transportes en los buques se presta con regularidad. Que la mayoría de los establecimientos permanecen cerrados, dejando algunas las puertas entornadas. Las de ultramarinos y puestos de venta de comestibles se hallan abiertas.

El jefe del gobierno ha manifestado también que es inexacto que haya sido instrucciones al Sr. Saltares para el arreglo del conflicto pendiente. Lo único que hizo fue, en el terreno particular, manifestar al diputado catalán que concedería el gobierno los conatos económicos, con la previa y completa sumisión de los gremios.

Se ha suspendido en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina la vista de la sumaria contra el jefe y varios oficiales de ese depósito para Ultramar, hasta que se reciban los informes de los Sres. Bonafós y Domenech.

Madrid 14, a las 3-30 tarde.

El Sr. Villaverde ha puesto hoy a la firma de la regente L. decretos siguientes:

Disfrazando disposiciones para evitar los abusos que se cometen en la investigación de los tributos; rebajando la tercera parte de la penalidad a los contribuyentes morosos que reconocen sus deudas; y ordenando un plazo a los Ayuntamientos para formular las reclamaciones que tengan por conveniente sobre la formación del registro físico; autorizando al gobernador para presentar a las Cortes el proyecto de reducción de los milímetros la cantidad de oro que entra en las monedas; y simplificando los trámites en la administración económica.

El Dr. Moliner ha recibido aviso esta tarde de Palasio, anunciándole que S. M. la reina le concederá audiencia el jueves próximo a las doce del día.

El Correo Español publicará esta noche una carta que D. Carlos de Borbón dirige a un conde tradicionalista de Barcelona, llamado Moore Arenas. Dice que el conflicto pendiente es sumamente difícil y no se resolverá con palabras, sino con hechos. Recuerda los Manifiestos de 1869, 1872, 1882 y 1897 (año de Loredo), en los cuales se afirmaba el credo regionalista sobre la base de una amplia descentralización autonómica. Pide que calga la maldición de Dios contra el separatismo, que es el efecto, y contra el liberalismo inhumano y centralizador, que es la causa. Añade que las glorias catalanas son glorias españolas, y que no se puede ser buen catalán sin ser buen español.

Madrid 14, a las cinco tarde.

No se habla de crisis, ni nadie cree en ella sin estar obcecado. Los tetuanistas, viendo que resultan infructuosas sus tentativas para quebrantar a Silveira, han retrocedido en sus propósitos. Los fiscalistas también están convencidos de la continuación indefinida de Silveira, y los gamacistas nunca tuvieron ilusiones de un cambio ministerial inmediato. En resumen: que Silveira cuenta con el apoyo de las Cámaras y de la Corona, y desarrollará su programa con arreglo a lo que permitan las circunstancias.

La comisión de presupuestos ha comenzado el examen del de Fomento.

El Sr. González Bassa ha sostenido su criterio contrario a las reformas introducidas en las enseñanzas.

Los Sres. Urzula y Federico se han adherido.

El Sr. Vieses pide se conserve el Instituto meteorológico.

El marqués de Pidal defendiendo el presupuesto, añadiendo que en la cuestión de la supresión de facultades no tiene el gobierno criterio cerrado.

Las comisiones mixtas del Senado han elegido presidente al señor marqués de Barzanallana, y secretario al Sr. Urquijo.

Bilbao.—Los industriales harineros han protestado contra el acuerdo de la Junta arbitral, proponiendo se graven las harinas con el impuesto arancelario recientemente establecido.

Probablemente se unirán a las gestiones de estos industriales otros importantes elementos, siendo la impresión dominante la de que el gobierno atenderá tan justas reclamaciones.

**NUESTRO SERVICIO**

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

**TELEGRAMAS BURSÁTILES**  
Cotización del Colegio de Corrección

Barcelona 14, a las 4 tarde.

Deuda perpetua al 4 por 100 interior. 65.90  
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior. 69.00  
Deuda amortizable al 4 por 100. 69.00  
Billetes hipotecarios de Cuba (1886). 73.12  
Billetes hipotecarios de Cuba (1890). 61.37  
Obligaciones de Tesoro sobre Aduanas. 60.90  
Obligaciones hipotecarias de Filipinas. 60.90  
Banco Hispano-Colonial (acciones). 60.90  
F. C. del Norte de España (acciones). 59.55  
F. C. de Zaragoza, Barcelona y Francia. 47.65  
F. C. de Girona (acciones). 12.65  
Cambios al. París, a 3 meses. 23.90  
Cambios al. Londres, a la vista. 31.80

De Mencheta

Madrid 14, a las 3-45 tarde.

4 por 100 interior. 65.95  
4 por 100 exterior. 69.00  
Amortizable. 72.95  
Bonos del Tesoro. 101.75  
Aduanas. 97.70  
Cubas (1886). 73.20

Barcelona 14, a las 4 tarde.

4 por 100 interior. 65.90  
4 por 100 exterior. 69.00  
Amortizable. 72.95  
Cubas (1886). 73.18  
Cubas (1890). 61.37  
Aduanas. 97.70  
Filipinas. 60.90  
Nortes. 69.40

**DE LA CASA PEDRO GALIANA**  
D. Juan de Austria, 19.

Negociación de valores del Estado, de corporaciones y de empresas mercantiles e industriales. Cupones. Operaciones de Bolsa.

Barcelona 14, a las 3-45 tarde.

4 por 100 int. en. 65.90  
Cubas. 73.12  
Cubas nuevas. 61.37  
Aduanas. 97.70  
Filipinas. 60.90  
Madrid: 4 por 100 interior. 65.92  
Paris: 4 por 100 exterior. 68.75

Barcelona 14, a las 4 y 7 noche.

4 por 100 interior. 65.95  
Nortes. 69.60  
Francia. 47.75

**Agencia FABRA**  
El "San Ignacio."

MANILA.—Ha fundado en este puerto el vapor-correo San Ignacio, de la Compañía Transatlántica.

**Las patentes de corso**

PARIS.—La Gaceta de Voss no cree posible el rumor de que el Transvaal trate de expirar patentes de corso contra los buques ingleses, y mucho menos atendiendo a que la República sudáfrica carece de puertos y de buques.

**Observación oportuna**

PARIS.—Observa el periódico Germania que no se relaciona bien con los partes de continua victoria que el gobierno inglés ase hace telegrafar diariamente el hecho de que Colenso siga en poder de los boers y de que Ladysmith se encuentre cercado por completo y sufriendo rudo bombardeo.

**El resultado de la guerra**

PARIS.—El periódico italiano Il Secolo crea muy inseguro el resultado de la actual campaña en Africa. Las mejores tropas inglesas se hallan diezmadas o en vías de extinguirse; las que acuden de refuerzo son inexpertas y en cambio el ejército boer se compone de soldados excelentes, notables artilleros y muy acostumbrados a las marchas estratégicas.

**La situación de Ladysmith**

PARIS.—The Daily Graphic dice que si se confirmase la noticia de que los boers han logrado emplazar cañones de grueso calibre delante de Ladysmith, esta plaza se encuentra en una situación verdaderamente comprometida.

Se cree, no obstante, que el general Buller, con los refuerzos de que dispone ya podrá llegar a tiempo para obligar al enemigo a levantar el sitio de la plaza.

El Daily Mail reconoce que Ladysmith no puede prolongar la resistencia más que por algunos días, y encarece la necesidad de que la primera operación del general Buller tenga por objetivo socorrer a dicha plaza. Añade que los boers disparan ya de cañones de grueso calibre, y que los ingleses, para la defensa, no pueden disponer más que de los dos cañones de Marina que se estaban montando, pues las demás piezas de artillería son de calibre inferior a las que el enemigo ha logrado poner en batería.

**El submarino "Goubet"**

PARIS.—Comunlean de Tolón que se han salvado del submarino Goubet número 2, han dado excelentes resultados, siendo así que dicho barco efectuó la semana próxima dos viajes en alta mar.

**La lista civil de Bulgaria**

PARIS.—El príncipe Fernando de Bulgaria ha renunciado a la mitad de la suma a que asciende su lista civil.

que le quería obsequiar el Ayuntamiento de esta capital.

Le esperarán en Pithead ocho torpederos, el príncipe de Gales le saldrá en Portsmouth, en donde habrá cuatro acorazados y cinco cruceros.

**Inexperiencia militar**

LONDRES.—El vapor francés Mateu, llegado a la isla de Lorenzo Marques confirma que dos regimientos ingleses cayeron en poder de los boers, cerca de Nitholsak.

El coronel inglés, que era joven e inexperto, se creyó rodeado de enemigos y pidió parlamentar.

En Londres se consideran inverosímiles estas noticias.

**De Filipinas**

WASHINGTON.—El general Otis telegrafía que en el último combate librado contra los indígenas quedaron estos derrotados, siendo puestos en libertad 68 prisioneros españoles. Los indígenas siguen replegándose hacia el Norte de la isla de Luzón.

**España y los ingleses**

PARIS.—Le Figaro dice que España no puede pedir nada a Inglaterra; pero debe temer todo si esta nación se le declara hostil.

**Guerra anglo-boer**

LONDRES.—Despachos recibidos confirman que las minas de Kimberley sufrieron mucho por el fuego de los boers. El plan y la carga están carismos en dicha población.

El general Buller ha cambiado el plan de campaña.

La quinta división embarcará pronto para el Cabo. Se ha ordenado que vayan a Durban seis buques con 8,700 hombres.

**Protesta**

LONDRES.—La movilización del nuevo cuerpo de ejército tropieza con dificultades. Como hay que llamar a los soldados de las reservas y casi todos ellos son obreros, los dueños de fábricas, que al principio eran los más patrióticos, han llevado sus protestas al gobierno.

**Inglaterra y Portugal**

LISBOA.—Puede asegurarse autoritadamente que no existe acuerdo alguno entre Portugal e Inglaterra que autorice a esta última para desembarcar sus tropas en la colonia portuguesa de Delagoa Bay, para poder invadir las tropas británicas el Transvaal por la frontera Este.

Esta noticia ha sido comunicada oficialmente por el gobierno de Lisboa a varios representantes extranjeros.

**Neutralidad de Alemania**

BERLIN.—El ministro de la Guerra ha publicado una orden en nombre del emperador Guillermo, recomendando a todos los oficiales del ejército alemán, tanto en activo como en la reserva, que no tomen parte en la guerra anglo-transvaalana, a suro efecto el gobierno está dispuesto a no conceder licencias para el Africa del Sur, con objeto de que no pueda decirse que Alemania no observa la más estricta neutralidad en la actual contienda.

**Agencia MENCHETA**  
(Conferencia telefónica)  
(Núm. 639.)

Madrid 14, a las 10-30 noche.

**Final de la sesión del Senado**

Después del discurso del Sr. Sánchez Román habla el Sr. Villaverde, haciendo un resumen de la totalidad del proyecto relativo a los azúcares, para contestar a las oraciones que lo han impugnado.

Y se levanta la sesión.

**Los senadores liberales**

Por fin no se ha verificado la anunciada reunión de los senadores liberales, habiéndose limitado a cambiar impresiones los Sres. Sagasta y Montero Rios sobre las cuestiones políticas que están sobre el tapete.

**Los tetuanistas**

Tampoco se ha reunido la minoría tetuanista; pero han conferenciado los señores duques de Tesaun y Navarro Reverter.

**Final de la sesión del Congreso**

La última parte de la sesión del Congreso ha carecido de interés.

Después del discurso del individuo de la comisión Sr. España y Lleras, ratificó el señor Suarez Vicalán (D. P. R. U.), quien, por hallarse fatigado, pidió que se suspendiera el debate hasta mañana, y así lo acordó el presidente.

estado un Manifiesto que lleva fecha 12 de los corrientes, y va dirigido a la comisión permanente de las Cámaras de Comercio.

Se disculpa del silencio que ha guardado hasta ahora diciendo, que esperaba conocer el resultado de las tareas del Parlamento.

Cree que las presentes circunstancias en las que el régimen se juega la última carta, aconsejan extremar la prudencia evitando cualquier responsabilidad moral.

Dice la Liga que siempre ha sido partidaria de un presupuesto revolucionario capaz de regenerar a España.

Añade que para pedir ahora la caída del gobierno la hubiera pedido en el mes de julio, y que en cuanto a la resistencia al pago de los tributos, la supone como un medio para preparar un cambio total en la vida de la nación, juzgándola hielita cuando la adopta la mayoría de los contribuyentes, no cuando la adopta solamente un pueblo o una provincia.

Acepta la doctrina del Sr. Salmeron y agrega que quienes hicieron el programa de Zaragoza están llamados a realizarlo.

Censura la apatía y el sistema de los aplazamientos que caracteriza a los políticos españoles, y termina aconsejando a los contribuyentes que paguen el segundo trimestre de la contribución, que, cuando venga el tercero, ya se verá lo que se hace.

**De Barcelona**

Barcelona 14, a las 11-15 noche.

Los Sres. Sallarés, Rusifol y Rabola han visitado a los industriales presos, celebrando con ellos una conferencia.

Los detenidos muestran muy animados. Si han reunido casi todos los gremios. Respecto del srregio, circulan noticias contradictorias.

En virtud de denuncia del delegado de Hacienda, Sr. Alcega, el Juzgado ha llamado a declarar a los señores que formaron la comisión que fué a Madrid a gestionar el conato económico.

El objeto de la denuncia es depurar los supuestos abusos a que hace referencia el Manifiesto que publicaron dichos señores respecto de los Investigadores de Hacienda.

Mañana declarará el Sr. Robert.

La Diputación provincial ha desechado una proposición del diputado Sr. Barber pidiendo que la corporación felicitará al Sr. Durán y Bas por haber dimitido la cartera, y además a cuantos han gestionado la concesión del conato económico.

También pedía el Sr. Barber que dimitiera la Diputación.

Igualmente ha desechado otra proposición del diputado Sr. Matis, pidiendo que se telegrafara a la reina, pidiendo a S. M. el levantamiento del estado de sitio, la libertad de los morosos detenidos y la descentralización administrativa.

**Servicio ESPECIAL**

**Consejo de ministros**

Madrid 15, a las 3-35 madrugada.

Esta noche se celebró Consejo de ministros para ocuparse del manifiesto de la Liga Nacional de productores y de la carta al presidente D. Carlos.

El Sr. Dato llevará a este Consejo el expediente relativo a la modificación de los servicios de Correos.

**El rey de Dinamarca**

Según noticias de Copenhague corren rumores alarmantes acerca de la salud del rey Cristian.

Este, sin embargo, dá todos los días, a pesar de su avanzada edad de ochenta y un años, paseos en coche y a pie, y ha asistido a la comedia que el príncipe Real dió el sábado en su morada.

Carecen de fundamento las noticias relativas al proyectado viaje del monarca a la costa del Mediterráneo.

**Detención**

Comunlean de París que al salir de la conferencia dada por M. Julio Lemaitre en la calle de Anvers, fué detenido el diputado nacionalista M. Leslie, por haber proferido frases injuriosas contra un individuo del gobierno.

**Naufraigo**

Madrid 15, a la 1-20 madrugada.

El simitran Watson ha telegrafado a Washington diciendo que el crucero yanqués Charleston naufragó en el arrecife de Guimajak, al Nordeste de Luzón, salvándose los tripulantes.

Estos se encuentran en la Isla de Kuginim.

Se han pedido socorros a Hong-Kong.

**Protesta de un obispo**

Dicen de París que el obispo de Belley, que se hallaba ausente de dicha ciudad cuando la visitó el ministro de Obras públicas, Mr. Baudin, le ha escrito protestando contra sus últimos discursos acerca del clericalismo, añadiendo que enviará a su clero a saludar al representante del poder y no al autor de dichos discursos, porque la religión enseña a respetar la autoridad.

**Lo que dice Dato**

Madrid 15, a las 1-45 madrugada.

El Sr. Dato no se atreve a formar juicio exacto sobre el resultado que

SECCION COMERCIAL

Cotización de valores
Obligaciones hipotec. Filipinas: 00'00 d. 00'00 p.
Obligaciones prov. Carreteras: 102'75 d. 00'00 p.

Lonja de Valencia
Precios del mercado de ayer.
Harinas
Flor fuerte, marca F. B. . . . . 30 1/2 rs. arroba.

Nuestras frutas en Inglaterra
Liverpool.—Subasta del 13 de noviembre
Londres.—Subasta del día 10 de noviembre

Demanda floja.
Telegrama de la casa M. Innes & Sons, Limited.
La misma casa, dando cuenta de la subasta del

Movimiento del Puerto
BUQUES ENTRADOS AYER
Vapor noruego Sardinia, de Denia, de tránsito.

Bergantín goleta español: Alejos, de La Nouvelle, con madera.
Pallebot español José Onofre, de Burriana, en lastre.

LUNES 13 NOVIEMBRE Y DIAS SIGUIENTES
GRAN EXPOSICION
y venta de todas las últimas novedades para la presente temporada en los grandes almacenes de LA ISLA DE CUBA

LA CAZA DEL LEON
Un viaje con paraguas impermeable
Mil y mil cosas sucedieron, hasta que decidí su regreso á la patria por la corriente de un río, á bordo de un paraguas...

PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY
ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universales que las de ningún otro remedio en el mundo.

ANTI-DIABETES SURROCA
Nuevo, único y primer remedio cierto para la Diabetes. No puede perjudicar, y pronto el diabético conoce su mejoría, que sigue hasta la completa curación.

Remates
Luis Bruguera
41—SAN VICENTE, 41.—Valencia.

SOLUCION CASES
DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL
Premiada en varias Exposiciones.
Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas.

PÍLDORAS MOUSSETTE
Neuralgias
Jaqueca
Ciática

TOS
POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Remedio pronto y seguro. En las boticas.

RAFAEL CONEJOS
16 Y 18, SAN VICENTE, 16 Y 18
GRANDES EXISTENCIAS EN MANTELERIA
NOVEDADES para Señoras y Caballeros
PAÑOLERIA y MANTAS PARA VIAJE

Subasta
Se anuncia la subasta de una casa, compuesta de piso bajo, corral y altos con habitación y galería, situada en Godelia, calle Ancha, n. 14, manzana 23.

VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAUT
Contiene la carne de vaca digerida por la Pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación.

RUBINAT-LLORACH
ÚNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes.

PEDRO DOMEQ
Cosechero, almacénista y extractor de vinos
Jeréz de la Frontera
CASA FUNDADA EN 1730
Autorizada para el uso de las armas reales por real orden de 18 de octubre de 1824

Vapores trasatlánticos
DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA
Saldrá de este puerto el día 16 del actual para Canarias, San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico

FILTROS TEORÍA PASTEUR
PORCELANA AMIANTO
Únicos que esterilizan las aguas. Instalados en el Palacio Real, Instituto Anatómico Patológico de Sanidad Militar, Hospital de la Princesa, etc., etc.

MODAS
Faustina L. Ayuso
Confección de sombreros para señoras y niños. Modelos de París. Calle de las Barcas, 6 H. 2.º, junto al teatro Principal. 35-R

PHENIX Assurance
Company
Establecida en Londres desde 1782
COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS DE RESPONSABILIDAD ILIMITADA

MORRHUOL
CHAPOTEAUT
Representa los Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao despojado de su materia grasa e indigesta.

MÉJICO
DART Y COMPAÑIA EN COMANDITA
En el Grao Informará D. Juan B. Llovet.—Contramuelle, 1-R

Indispensable á todas las familias
FORMALINA
Nuevo desinfectante contra la tuberculosis, fiebre tifoidal, peste bubónica, conservación de alimentos, para desinfectar habitaciones, ropas, muebles, etc.

SOLITARIA
CABEZA DE LOMBRIZ
Globo Secretan
Caridad
En la calle de Enseñada, n. 19, piso primero, hay una familia muy necesitada de socorro.